

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4 Pesetas.

Año. 14

Año X.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.361

Miércoles 20 de Enero de 1897.

Entre liberales.

Al señor Cánovas del Castillo, después de habersele vuelto la criada, responde ahora algunos años, se le ha presentado de nuevo hoy queriéndolo echar de casa.

Hasta ahora habíamos visto repetidas veces disputarse los herederos la herencia de su padre ó de su tío, esto es, prepararse para sucederles imponiéndose á los testamentarios. Tal sucede con el partido fusionista, en el cual se preparan para suceder á su actual jefe, Sr. Sagasta, y reemplazarle en la dirección del todo ó parte de sus huestes, los Sres. Gamazo, Montero Rios, Canalejas, Moret y algun otro más ó menos embozado. Y con el señor Cánovas, á quien aspiran á sucederle en la jefatura del partido liberal conservador los señores Silvela, El-duayen, Romero Robledo, Pidal y otros que se hallan tras cortina.

Pero no se había visto presentarse un aspirante á disputarle en vida la herencia á su poseedor, como lo está haciendo el señor Silvela con el señor Cánovas.

Aprovechando los yerros, las faltas, la corrupción producidas á la sombra de la jefatura política del Sr. Cánovas, se presenta el Sr. Silvela á echarle en cara y á hacerle responsable—tal vez con alguna razón—de todos los daños pasados, presentes y futuros que pesan sobre España.

El día 11 de este mes hizo el señor Silvela el gran acto político de presentarse como redentor y Mesías prometido á España para sacarla del abismo á que la han lanzado los liberales. En el gran discurso ministro proclamó sin ambages la necesidad de que sea el partido liberal conservador el que dé solución á los tres problemas más áridos que hoy tiene que resolver, que son la cuestión de Cuba, la cuestión económica y la cuestión de la moralización política y administrativa de España. Demostró la inconveniencia y hasta la imposibilidad de que caiga por ahora el poder en manos de los liberales. Pero tropieza con el escollo de que el señor Cánovas ha desnaturalizado, desacreditado y aun destrozado al partido conservador, en vista de lo cual deduce que solo la bandera por él desplegada es la que puede rehacer y regenerar á este partido. Lo cual traducido al romance quiere decir que él solo es el que puede llevar á feliz término la necesaria tarea de hacer esta reconstitución poniéndose en lugar del Sr. Cánovas, viejo, gastado y descarrilado.

Pensaban algunos que propondría el señor Silvela la creación de un tercer partido intermedio que tomara turno en el juego parlamentario: pero no ha sido así, porque pensándolo bien este señor ha caído en la cuenta de que la maquinaria

constitucional no adolece del defecto de falta de ruedas, sino más bien de exceso de ellas. Es como los velocípedos, que cuestan más de mover cuantas más ruedas tienen. Y debió caer también en la cuenta de que podrían decirle aquello de: éramos pocos y parió mi abuela; por lo cual su proposición vino á reducirse á aquello tan sabido de: «quitáte tú para ponerme yo», dirigido al jefe de los conservadores.

Pero no se limita á esto el señor Silvela, sino que anuncia unos propósitos tan metafísicos, que apenas se los puede concebir. Figúrense nuestros lectores que tras de haber sido condenado, enterrado y reducido á polvo aquel antiguo partido moderado, del cual no queda más sobreviviente que el veterano conde de Cheste, sale por peteneras en loor de ese vituperado partido, que fué destruido por la revolución de Setiembre de 1868, entusiasmándose con sus glorias y con sus prestigios.

Pero, y aquí entra lo metafísico, quiere al mismo tiempo que ese partido moderado que trata de resucitar se demostre aceptando las conquistas de la Septembrina y llevando á su pureza y vigor la doctrina liberal. Lo cual no entendemos, porque si el partido moderado aceptara las conquistas democráticas de la revolución del 63, ya no podría ser el partido moderado; y porque si las aceptara, vendría á ser lo mismo, grado más, grado menos, que los partidos que militan en la política actual.

De lo que se desprende naturalmente que si el partido moderado tuvo que ser arrojado por malo de nuestra vida pública por medio de una gran revolución, y si las libertades democráticas, administradas en diferentes dosis, unas veces por los demócratas, otras por los fusionistas y otras por los conservadores, han puesto á España en la corrupción, en la ruina y en los conflictos que sobre ella pesan, un partido que quiera ser moderado y demócrata al mismo tiempo, no puede ser más que un ente de razón, una creación fantástica que no puede lucir sino en el papel, y que si se intentara reducirlo á la práctica sería más funesto que los partidos actuales por la razón de que reuniría todo lo odiado del moderantismo á lo funesto de la democracia. Sería, en una palabra, un monstruo con un pie que se movería hácia atrás y otro hácia adelante, y que si á ese monstruo se le fijara al pecho una tablilla que tuviera escrita la palabra «moralidad», allí se quedaría como un adorno, porque no resultaría en la práctica, ya que no se movería ni se pondría en acción.

Si el señor Silvela hubiese rechazado la herencia del señor Cánovas, formando un partido nuevo con hombres nuevos y principios nuevos, podría abrigar la esperanza, ó la ilusión, de que todo el país, ó una buena parte de él, le siguiese; porque ya está cansado, aburrido y desengañado de todo lo que ha vis-

to hasta ahora; y solo desea una cosa nueva, una cosa que le ofrezca garantías de que no se ha de parecer en nada á lo que tantas ruinas y miseria ha producido.

Mas ¿no son por ventura los hombres que rodean al señor Silvela, y él mismo, los que han gobernado con Cánovas y con Sagasta hasta que se enfadaron y no quisieron soportar más al primero?

Y ¿quién gobernaría con Silvela más que hombres que han gobernado ya y servido á otros jefes que han preparado y producido los males y cometido las torpezas que lamenta el señor Silvela?

Este señor levanta una bandera muy simpática, cual es la de la moralidad; pero también lo fué mucho la bandera de «Economías», levantada en otros tiempos por el gran hacendista Bravo Murillo, á pesar de la cual se fué al traste sin poderla llevar á la realidad. Como fué también muy llamativa la bandera enarbolada por el señor Castelar y reducida á números por el Sr. Gamazo al gritar ¡vivan los presupuestos de la paz!; y mientras estos presupuestos eran votados, en Cuba se iniciaba el comienzo de la guerra que hoy nos abruma y se pone en los simientes para la insurrección de Filipinas, que nos impondrán unos presupuestos de guerra de los que no se podrá salir sin la quiebra del país ó de la Hacienda nacional.

Programas bonitos tiene la España liberal en gran número; pero bonitos y baratos hasta ahora no los ha conocido; con la seguridad de que bonitos, baratos y buenos no los conocerá nunca mientras estamos sujetos al yugo del liberalismo, esto es, de judíos, masones... y moderado-demócratas; cosa que nos suena así como á «frio y caliente», «blanco y negro», «líquido y sólido» á la vez.

Lo que hay que ver, para no dejarse deslumbrar y engañar, es lo que hay detrás de los programas: si son verdaderos y buenos, si son realizables ó fantásticos, y si en caso de poderse realizar han de ser útiles ó perjudiciales. Sujetando á ese examen los programas liberales se verá desde luego «á priori» que, como la experiencia lo ha demostrado «á posteriori», no hay en ellos nada verdadero ni realizable; todo son ficciones, todo son negociaciones de lo bueno; y cuando se ha querido llevarlos á la práctica se ha visto palpablemente que de esas ficciones y mentiras no podía salir más que lo que ha salido; corrupción, inmoralidad y desorganización.

Así vivimos... ó nos disolvemos... ó nos morimos hace tiempo, sin que pueda el Sr. Silvela con su moderantismo y su democracia hacer los milagros que promete y que no se han visto en sesenta años, á pesar de haber desfilado por el banco ministerial centenares de hombres, militares y paisanos, sabios é igno-

telectual y de genio muy superiores á los del señor Silvela, y que este, en circunstancias mucho más difíciles y en estado de descomposición social más avanzada que nunca, no podrá dar; porque milagros no hay motivos para esperarlos de él ni de los que le rodean.

¿Como se librará el señor Silvela de los elementos de corrupción y de las exigencias del caciquismo que se agrupan á su alrededor, que él ve al lado del señor Cánovas, que le impondrían la continuación de la inmoralidad presente, y le ahogarían y destruirían su programa, ó le harían caer el día en que le dejaran solo ó se le volvieran contrarios?

En resumen: después de leído el discurso del señor Silvela no hemos podido menos de exclamar: ¡Riña entre liberales!

No es esto decir que creamos al Sr. Silvela sin porvenir político. Su discurso-programa es lo de menos; pronto quedará olvidado. Pero su acto político del día 11 y algunas de las frases, arrogantes por demás, dirigidas al poder moderador trazándole sus deberes á gusto del orador y señalándole las responsabilidades en que podría incurrir, nos hace entrever la probabilidad de que sea llamado al poder en circunstancias dadas; esto es, en el caso de que no pudiera ya continuar el señor Cánovas y no pudiera reemplazarle el señor Sagasta.

Sobre todo si se tiene en cuenta que al lado del señor Silvela hay altas influencias é importantes personalidades que pueden creer ser necesario su llamamiento para los intereses de las instituciones.

Que en cuanto á nosotros, desdefiando el oropel y no dejándonos sorprender por programas de relumbron, falsos á la simple vista, seguiremos siempre firmes y constantes abrazados al programa único verdadero que tiene á Dios por única fuente posible de la justicia, de la moralidad, de la virtud y del buen gobierno.

L. M. DE LL.

LO DE CUBA.

Telegrama oficial.

Habana 16.

Capitan general á ministro Guerra:

En la madrugada del 10 fué tiroteado Baracoa sin novedad.

Atacado por los insurrectos el poblado Mata, en Cuba, fué rechazada la agresión por el destacamento del ejército; pero un oficial de voluntarios que con cinco hombres ocupaba un fortín, se entregó con estos.

En encuentros ocurridos en Las Villas, el enemigo tuvo seis muertos y un herido y se le cogieron 21 caballos; de la tropa hubo un herido.

En la provincia de Matanzas se hizo al enemigo 33 muertos y un prisionero, cogiéndole 39 caballos; de los nuestros hubo dos muertos, y un oficial y tres de tropa.

En la provincia de la Habana se hizo á los insurrectos 10 muertos; y se les cogieron 96 caballos; por nuestra parte dos de tropa muertos y un oficial y un soldado heridos.

En Pinar del Rio al enemigo se le hicieron seis muertos, cogiéndole dos caballos.

Presentados sin armas uno en Pinar, 11 en Matanzas y tres en Villas; con armas tres en la Trocha.—Weyler.

La zafra en Cuba.

El general Weyler ha autorizado las operaciones de la zafra en la provincia de Pinar del Rio. La misma disposición se hará extensiva a las provincias de la Habana, Matanzas y Las Villas.

Presentaciones.

Telegrafian los corresponsales que aumenta considerablemente de día en día el número de los rebeldes que se acogen á indulto.

Donde mas abundan las presentaciones es en la provincia de Matanzas.

El general Pin.

Es esperado de un momento á otro en la Habana el general Pin.

Regresará la capital por hallarse enfermo.

En Pinar del Rio.

En la provincia de Pinar del Rio continúan las columnas volantes su persecución incansante á los restos de las partidas.

Mas refuerzos.

Parece que además de los 800 hombres de infantería de marina que se embarcaron para Cuba en el correo del día 10, con objeto de cubrir bajas, lo harán en el correo del día 30 otros 700.

ESPAÑA Y LOS ESTADOS UNIDOS.

Rectificación de conducta.

Las responsabilidades del poder y las observaciones de Mac-Kinley han modificado las opiniones de Mr. Sherman sobre la cuestión cubana acerca de la cual ha indicado que desde su punto de vista oficial (una vez que entre á desempeñar la cartera de Estado), no favorecerá la ingerencia de los Estados Unidos en los negocios de la gran Antilla.

Esto indica que se ha operado un cambio radical de conciencia en el fogoso defensor de los filibusteros, debiendo felicitarnos de su nueva actitud.

Prisión de Roloff.

El titulado ministro de la Guerra del fantástico Gobierno separatista, continúa agitando para arbitrar recursos de armas y municiones con destino á los rebeldes.

Parece ser que había logrado organizar una importantísima expedición; pero descubiertos sus planes por el Gobierno federal, ordenó este la detención del cabecilla polaco el 14 del actual, hallándose en la actualidad estrechamente vigilado por la policía.

Telegramas del New York Herald.

The New-York Herald publica un cablegrama dando cuenta de una conferencia celebrada el jueves último en Washington entre el ministro de Estado, señor Olney, y nuestro embajador en los Estados Unidos, señor Dupuy de Lome.

Al terminar la conferencia, que duró una hora, el señor Dupuy manifestó á un redactor del Herald que la situación no había cambiado ni cambiaría hasta que estuviesen pacificadas las provincias de Pinar del Rio, Habana y Matanzas, y entonces se concederán á las provincias mencionadas las reformas votadas por las Cortes.

El señor Dupuy de Lome desmintió que se haya llegado á un acuerdo entre ambos gobiernos, ni que haya recibido noticia de la salida de Madrid para Washington de un enviado especial, con objeto de llegar á un acuerdo.

El supuesto tratado que publicó el jueves último la prensa yankee, es el del Zanjón, que se firmó en 1878, al terminar la guerra de los diez años.

El otro cablegrama de Washington dice The New York Herald que el gobierno está convencido de que la solución del problema cubano depende, sobre todo, de un cambio de gabinete en España.

El señor Cánovas no consentirá, según estos informes, en otorgar un plan de reformas autotónicas bastante liberal para inducir á los insurgentes á deponer las armas.

«La llegada del enviado especial de los señores Cánovas y Duque de Tetuan—añadecuya salida ha sido anunciada desde Londres, es esperada con gran interés.»

El Herald dice que si los liberales sucumbieran al partido conservador, sería más factible la concesión á Cuba del home rule bajo la garantía de los Estados Unidos.

UN PERIODISTA CATOLICO

MARTIR DE LA FE.

El Ecuador, la república del Sagrado Corazón de Jesús, se halla actualmente dominada por el radicalismo masónico mas sectario y feroz. La facción triunfante, capitaneada por el dictador Alfaro, persigue cruelmente al clero, a los religiosos y á los católicos de mayor prestigio y significación. Una de las víctimas de esta feroz persecución, que recuerda la de los primeros siglos del Cristianismo, ha sido un periodista católico.

«Un acto de infamia y de bárbara tiranía—dice El Eco de Italia—se ha consumado en la república del Ecuador en la persona de un valiente periodista católico, que lleva el apellido español de Vivar. Precisamente por su condición de periodista católico, Vivar fué condenado á muerte y fusilado en la plaza de Huito por orden de un gobernador feroz; pero antes de sufrir la pena capital, con un refinamiento de barbarie de que no hay ejemplo, le arrancaron uno por uno los dedos de la mano derecha, con la cual tantas veces salió á la defensa de la santa causa. Este asesinato se llevó á cabo el 6 de Agosto de 1896, en el XXI aniversario de la gloriosa y heroica muerte de García Moreno, víctima de la masonería.»

«El ódio satánico de aquellas fieras no se paró en eso, y llegó hasta impedir que el reo se confesase antes de morir.»

¡Llor eterno á ese insigne hermano nuestro, á ese valiente periodista católico que ha sabido sellar con su sangre la doctrina que defendió con su pluma!

MAS SOBRE MASONERIA.

En el año 1, número 1, de «Barcelona Masónica» revista mensual de la Asamblea de las Log. confederadas de Cataluña, leemos el siguiente párrafo de actualidad, hoy que tiene insurreccionadas las islas Filipinas contra España.

«Adelante:—Uno de los h. . . que no hace mucho tiempo ha llegado á Filipinas con el encargo exclusivo de fomentar la masonería en aquel Archipiélago, nos escribe manifestándonos haber fundado ya diferentes LLog. en Manila, y «veniendo innumerables obstáculos, algunos triáng. . . en los lugares mas dominados por los frailes.»

«Las LLog. que trabajan en nuestra marina de guerra,» deben apoyar á este valiente h. . . en su obra de propaganda. Que los signos solamente conocidos de los verdaderos Mas. . . se cambien sin cesar al llegar á la bahía de Manila nuestros Temp. . . flotantes, y el blanco estandarte de la Ord. . . sea el terror de los que defienden el absolutismo en aquella «desgraciada Antilla.»

Adrede hemos subrayado tres de los conceptos contenidos en ese desgraciado engendro masónico.

Decir que el h. . . de marras, venciendo innumerables obstáculos, fundó algunos triángulos cuando precisamente el «Katipunán» estaba constituido por triángulos; es mucho decir, y á buen seguro que los aficionados al método analítico sacarán de ello algún principio general.

Tomar el Archipiélago filipino por una de las antillas es destrozará la Geografía y dar una gallarda muestra de la ignorancia que se alberga en las ilustradas logias masónicas.

Y por último hacer público que, cuando se sabe que las logias han preparado y sostienen las guerras separatistas de Cuba y Filipinas existen logias que funcionan tranquilamente en nuestros barcos de guerra, es un colmo de los que no admiten excusa, ni aún en el señor Beránger.

LA PESTE.

Londres 17.

La peste bubónica continúa causando grandes estragos en Bombay y su distrito.

Aunque las estadísticas resultan deficientes, dada la perturbación que el estado sanitario ha originado en todos los servicios se calcula que perecen tres cuartas partes de los atacados.

Se teme que además de la peste bubónica se desarrolle el cólera, pues se han presentado algunos casos de esta última enfermedad. Reina gran pánico. Los habitantes de algunos pueblos lo abandonan en masa, estando haciendo campamentos en sitios elevados; pero los horrores del hambre comienzan á dejarse sentir, porque cada vez escasean más las subsistencias.

Menos mal

Marsella 17.

El rumor de procedencia inglesa, respecto á haberse presentado en esta población algunos casos de peste bubónica carece en absoluto de fundamento pues ni siquiera se han registrado enfermedades que puedan conceptuarse como sospechosas.

Noticias.

Con motivo de la epidemia variolosa ha sido cerrada la escuela pública de Monteaugudo.

Audiencia.

Señalamientos para mañana.

—Juicio oral ordinario en causa procedente del Juzgado de instrucción de Tudela seguida contra Sotero Luis Burgos por el delito de lesiones, estando encargado de la defensa el letrado señor Zubano: es procurador el Sr. V. daurreta.

Declararán tres testigos.

—Otro en causa contra Fulgencio Monreal por el delito de lesiones.

Defenderá al procesado el letrado Sr. Ansó, siendo procurador el señor García Peña.

Declararán dos testigos.

Esta causa procede del Juzgado de instrucción de Estella.

La guardia civil de Sangüesa ha denunciado cuatro personas por infracción de la ley de caza.

Relacion de las reses sacrificadas el día 18 en el matadero público de carnes:

Buey ó vaca: cebón 5.—Ternera comun, 9.

—Carnero churro superior 13.—Carnero melino 2.

Total de reses, 29.

En la cárcel de esta capital existían el día 16 del actual 74 presos.

En la de Estella 131.

En la de Tudela 37.

En la de Tafalla 18.

En la de Aoz 17.

Total 277.

De éstos 93 están en causa pendiente; 163 cumpliendo condena; y 21 en espectación de marcha.

Acuerdos de la Diputación tomados en la sesión del día 16.

—En vista de una instancia del recaudador del portazgo de San Felipe y Santiago sobre pago de derechos del portazgo por el vecino de Larrion D. Francisco Pipaón, se declaró que el asunto debe resolverse en primer término el alcalde, sin perjuicio de los recursos de alzada correspondientes.

—Se autorizó al concejo de Badostain para la celebración de nueva subasta con la rebaja del 20 por 100 con objeto de arrendar la taberna.

Asimismo se autorizó á la oncená de Lezaun para arrendar los arbitrios que tenia solicitados.

—Dispuso devolver á D. Javier Rebolé, de Lumbier, el depósito que hizo en tesorería provincial en 17 de Febrero último.

—Autorizóse también al concejo de Ozcoz para subastar nuevamente el lote de leña que no pudo venderse anteriormente.

El batallón de América salió ayer al sets de Alzain para practicar ejercicios de tiro. Las demás fuerzas verificaron instrucción de batallón.

La junta central de derechos pasivos del magisterio ha declarado á D. Longinos Alonso con derecho á jubilación con el haber de 1.100 pesetas anuales.

Igual declaración ha hecho respecto de doña Manuela Cipriana Telechea y D. Raimundo Anaut asignando á cada uno de estos el haber anual de 500 pesetas.

Otra vez hemos vuelto á los frios propios del mes en que estamos.

La temperatura mínima de ayer fué de 7 grados bajo cero.

Las corporaciones municipal y provincial de Zaragoza, realizan gestiones, á iniciativa de la primera, para organizar una escuela teórica-práctica de agricultura.

La idea es buena; aportaría beneficios á la clase agrícola y sería sensible que no llegara á realizarse.

De los 43 opositores presentados para cubrir seis plazas de registradores en Filipinas, solo han sido aprobados nueve como aptos para tomar parte en el segundo ejercicio.

El sábado le fué satisfecha á los empleados de la Diputación de Zaragoza una de las once mensualidades que se les adeuda.

Eso es esplendidez.

Se ha iniciado en Leon la peste conocida con el nombre de «cólera de gallinas». En algunas casas han muerto en un solo día 20 y 30 de dichas aves.

Dicha peste no contagia á los demás animales, ni á las personas.

En la última reunion que ha celebrado el Consejo de la Asociación de Agricultores de España, se estudió la forma más conveniente de que se celebre un Congreso agrícola en el mes de Mayo próximo.

Se acordó que el Congreso expresado sea internacional, y que los temas que en él haya de desarrollarse comprendan dos grupos:

1.º Cultivo de la vid y vinificación.—Insectos y criptógamas que atacan á la vid y medios más rápidos, seguros y económicos para su extinción.

2.º Enseñanza agrícola en sus diferentes grados.—Procedimientos más convenientes para propagarla.

La comisión organizadora del mencionado Congreso se reunirá en breve.

Las alturas de la villa de Labastida, inmediatas á la ciudad de Haro aparecieron cubiertas de nieve en la mañana del lunes.

En algunos puntos de la Rioja alta ha nevado copiosamente.

En el depósito municipal había ayer nueve detenidos.

En el Gobierno civil se expidió ayer una licencia de caza y otra de uso de armas.

La persona que hubiese encontrado anteanoche en la calle de San Francisco Javier ó sus inmediaciones un billete de Banco de 100 setas y otro de 25, hará una buena obra devolviéndolos á su legítimo dueño.

En esta administración se darán sus señas.

Mañana se encargará del mando de la primera división del 5.º cuerpo de ejército el general Sr. Gonzalez Tablas.

Las noticias que se reciben de Córdoba y pueblos de su provincia referentes á la angustiosa situación en que se halla la clase jornalera, no pueden ser más desconsoladoras.

En Aguilar muchos obreros recorren las calles implorando la caridad del vecindario.

En Montoro no es menos aflictiva la situación, careciendo el ayuntamiento de recursos para socorrer á los obreros del campo, que se encuentran en la miseria.

Según datos oficiales, la recaudación correspondiente á la primera quincena del mes actual, arroja una diferencia de 800.000 pesetas á su favor sobre la primera quincena del mismo mes del año anterior.

Segun el «Daily Telegraph» varias de las soberanas europeas son fumadoras entusiastas, citando entre ellas á la emperatriz de Austria (de 30 á 35 cigarrillos diarios), la reina de Italia, la reina Amelia de Portugal y la reina de Rumania, conocida en el mundo literario con el nombre de Carmen Sylva.

Las grandes líneas ferreas de España han recaudado en 1896 la suma de 153.110.506 pesetas.

Los kilómetros explotados ascendían en 31 de Diciembre á 7374.

En la cárcel de Oviedo han logrado fugarse nueve presos.

Uno de ellos se hallaba condenado á pena capital, dos á cadena perpetua, y seis á catorce y diez y seis años de presidio respectivamente.

Facilitóes la fuga un vigilante compañero de los presos.

Con una palanqueta rompieron el candado de la puerta de entrada de la sala donde estaban amordazados primeramente á dos empleados encargados de su custodia, para quitarles las llaves.

A fin de evitar el ruido que las botas producirían en el pavimento envolverán se los pies en trozos de mantas.

Los fugados dirigiéronse hacia Gijón. A perseguirlos han salido nueve parejas de la guardia civil.

Diez de Madrid que hasta la fecha han muy adelantados sus trabajos la comisión de Tudela presidida por el señor Soldevila, en el ppo de Tarazona, que marchó á la Corte á gestionar la consecución de un crédito para la canalización del Ebro en dicha ciudad.

Cóese que se atiendan los justos ruegos de los vecinos de Tudela.

Ningun específico para curar los callos de competir con el Callicida Escrivá. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) nos dice que durante doce años que viene fabricándolo, ha exportado más de 2.500.000 frascos.

PASATIEMPOS.

TERCETO DE SILABAS.

1.º utensilio de viaje; 2.º alegría; y 3.º nombre de mujer.

Solucion al rombo anterior.

P
C
A
L
P
A
R
I
S
L
I
A

EFEMERIDES.

Día 20.—1836. Accion de La Cruz.
1873. Accion de San Esteban de Usurbil.

El jugo de la vida

La sangre es el gran jugo de la vida; determina nuestra salud llevando la nutrición a todas las partes del cuerpo, y así facilita a cada órgano y músculo el ejercicio de sus propias funciones. Algunas veces, debilitada la sangre, faltan las propiedades nutritivas y se vuelve agua, mermando al organismo su manantial de vida. Este estado, al que llamamos anemia, se nota en las mujeres pálidas y demacradas.

Véase a este propósito una carta escrita por una enferma, que viene en demostración de lo que decimos:

«La satisfacción que siento al encontrarme sana y robusta, me mueve a dirigir a V. estas líneas en agradecimiento al beneficio que he recibido de su prodigiosa Emulsión Scott, pues a ella debo el haber salido de un estado tan lastimoso que nadie sabía cómo calificarlo; pues debido, según parece, a desregular los menstruales, mi estado de decaimiento era tal, que bastaba ver mi semblante amarillento para que se me considerase atacada de tisis en el peor grado. Como último recurso me recomendaron tomase la Emulsión Scott, lo cual hice sin perder tiempo, y bien pronto sentí los efectos de tan maravilloso medicamento, recobrando el apetito y normalizándose mi naturaleza con mis fluidos periódicos, apareciendo de nuevo el color en mis mejillas, señal evidente del goce de buena salud y recobrando la alegría y agilidad que también había perdido.»

«Con lo expuesto comprenderá Vd. si he de considerar como un deber de gratitud el hacerle esta manifestación que deseo haga Vd. pública para bien de la humanidad.—ANTONIA DANSA.—Barcelona 8 de Enero de 1896. Su casa: Lleona, 10»

Calculen el sinnúmero de mujeres que se beneficiarían con el uso de la Emulsión Scott. Este gran remedio es la vida de la sangre, que se enriquece a su influjo con substancias productoras de carnes sanas, anima y colorea la faz y devuelve las perdidas fuerzas al organismo, al paso que expulsa sus impurezas, estimula el apetito y devuelve las energías perdidas que decaen cuando la sangre es impura.

La Emulsión Scott es una combinación de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega ó hipofosfitos. Es la mejor forma conocida para tomar estos remedios, siendo agradable al paladar, de fácil asimilación, y dando fuerzas al estómago más débil. La Emulsión Scott es tan superior á cualquier otra fórmula de aceite de hígado de bacalao, que los médicos advierten á sus enfermos contra las falsificaciones. La legítima Emulsión Scott se distingue siempre con la marca de fábrica representada por un hombre cargando á cuestas un gran pescado, en el envoltorio de cada botella legítima.

Santoral y Cultos.

Santo de hoy.—San Fabián p. y San Sebastián.

EN SAN SATURNINO.—A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará á las seis y media despues de hacer el ejercicio de la Preciosa Sangre.

Telegramas y Telefonemas

ALGO HABRÁ.

A pesar de las negativas de estos días la prensa extranjera insiste en afirmar que se entablaron negociaciones entre nuestro gobierno y el yankee para la pacificación de Cuba.

UNO MENOS.

Telegrafian de Manila que en un encuentro entre nuestras tropas y una partida rebelde resultó muerto el jefe de ella.

EN MANILA.

Como resultado de la activa persecucion de que son objeto los rebeldes de la provincia de Bulacán, un grupo de ellos trató de penetrar

en Bonatuán pero fueron batidos y rechazados por nuestras tropas que les causaron 25 muertos.

ES MUCHA AUDACIA.

Un tren del ferrocarril de Regla ha sido asaltado por los insurrectos que robaron á los viajeros. Entre estos iban nueve oficiales peninsulares á los que hicieron presos los rebeldes pero despues los pusieron en libertad fusilando á uno que era hijo del pais.

PRESUPUESTOS.

El ministro de Hacienda ha celebrado varias conferencias con el señor Cánovas tratándose en ellas de los próximos presupuestos.

ES NATURAL.

Las declaraciones de Mackinley confirmando las hechas por el futuro secretario de Estado Mr. Sherman han producido gran disgusto entre los filibusteros y sus amigos.

MIL JUSTITOS.

Noticias de origen filibustero dicen que la columna Segura en un encuentro librado en el departamento oriental ha tenido 300 muertos y 400 heridos.

Añaden que Rius Rivera ha causado á nuestras tropas en Mariel 300 muertos.

ASESINOS.

Los insurrectos tenían colocado un torpedo en el rio Cauto y al pasar por dicho rio los cañoneros «Centinela» y «Relámpago» éste chocó con el torpedo produciendo una terrible explosion que echó á pique al cañonero.

Murieron el comandante y cinco marineros.

Varias partidas que estaban emboscadas en las márgenes del Cauto hicieron fuego sobre el «Centinela» matando á diez tripulantes. Los demás resultaron heridos.

Anuncios preferentes.

Cambio de monedas

Compra de cupones de la deuda exterior y billetes hipotecarios de Cuba. 20-6
MAURICIO GUIBERT.—Mayor, 27.

La Hormiga de Oro

Ilustracion católica

AÑO XIV DE SU PUBLICACION.

Precio de suscripcion en la Península: 10 pesetas al año.

Se publica los dias 7, 15, 22 y 30 de cada mes en cuadernos de 16 páginas de gran tamaño, á dos columnas, en las que tienen cabida variedad de lecturas amenas é instructivas, á la vez que magníficos grabados representando retratos de personajes, asuntos de actualidad, cuadros notables, composiciones humorísticas, etc. etc., sujeto todo á la más estricta moral.

El conjunto anual de la publicación forma un hermoso volumen en folio de 768 páginas de texto, con centenares de grabados.

Además, en forma que permite encuadernación separada, cada número va acompañado de un pliego de novelas escogidas con grabados ó viñetas intercaladas en el texto, constituyendo un verdadero

REGALO

de uno ó dos tomos anuales que suman en junto cerca de 400 páginas.

Precio de suscripcion.

En España é islas adyacentes, 10 pesetas al año.

En los paises de la Union postal de Europa 16 pesetas id.

Se suscribe en la Administracion de *La Hormiga de Oro*, Hércules, 3, Barcelona y en casa de los señores corresponsales que son todas las librerías católicas.

Se remiten números gratis de muestra á quien los solicite.

Desengañarse

¿Queréis agua clara? Ir á la fuente porque en los charcos hay microbios.

¿Queréis corsés? Buscar á Moreno y echar á un lado los aprendices.

Nunca olvidéis el refran que dice: «Hombre de muchos oficios ninguno entiendo. Dios le garará en que veremos rótulos en puertas, que dirán:

D. Roque Salinas profesor de pianos, antes barbero y el que le daba al fuelle del órgano de mi pueblo. Y tambien este otro Rubustianito; corsetera con patente antigua oficiala de Moreno la que mejor manejaba la escoba. Se continuará.

21.—CHAPITELA.—21.

MORENO.

4-2

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil

por

Maximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar en esta administracion.

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.



Agencia de vapores correos

Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Buenos Aires al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Las tenemos hechas

Y TAMBIEN LAS HACEMOS

SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de saten de ufört y de crudillo.

Camisas planchadas, de holandá, de retorta, de algodón con las vistas de holandá, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturone de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clase de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Paños de doble postura para gemelo de cañenilla y últimos modelos de cuellos, corbata, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelitos de encaje, de seda, de crespon, chinos, surah, hilo en ja-ton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, duple, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas.

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

Miguel Ormaechea.

calle de Piamonte, 27.—Madrid.

Se encarga de la gestion de toda clase de negocios en las oficinas del Estado y demás centros, procurando la pronta terminacion de los asuntos que se le confien. Asi bien se encarga de proporcionar buenas casas de pupilage para los estudiantes que tengan que cursar en Madrid, donde serán bien atendidos y vigilados la vez, si así conviniere á los padres ó encargados de los jóvenes; previniendo además que sus conocimientos y relaciones en la corte permitan proporcionar tambien academias de preparacion á los que estudien las carreras Militar, Ingeniero civil, de Derecho, etc.

Dirigirse á Miguel Ormaechea, calle Piamonte, 27.—Madrid.

Imp. de J. Donato Cumis, Tecenderozco,

y que esperaba le tendría preparadas muchas figuras para jugar con ellas.

Embargado por la alegría y lleno de emoción me puse á saltar y gritar, pero algunas palabras de mi madre dominaron súbitamente mis transportes y me robaron todo mi gozo. Rosa había preguntado ¿si ya el pobre Leon sabía hablar, y esta pregunta despertó otra vez el sentimiento de mi impotencia y la conciencia de mi desgracia.

Incliné la cabeza y marché silenciosamente, cogido de la mano de mi madre; y aunque para animarme fué contándome otras muchas cosas de la hermosa niña, no había consuelo para mi corazón.

hermosa niña me infundieron gran valor; y lo que era orgullo, reconocimiento ó secreta simpatía de mi alma hacia que siempre tuviese fija en mi mente la imagen de mi bienhechora, y todas las fuerzas de mi alma parecían hallarse concentradas en este solo pensamiento.

Tan singular distraccion y las vagas miradas de mis ojos eran tenidas por mis padres como fatales síntomas; creyendo que mi razon estaba afectada de una debilidad incurable. Al verles manifestar este temor, me esforzaba en hacerles comprender su yerro, pero entonces gritaba y ahullaba como antes, aumentando así su pena. Y tan desagradables me eran mis propios gritos, que abandoné mis inútiles esfuerzos para hacerme comprender.

De esta suerte, todo volvió en mi familia al mismo estado de cosas que antes de la visita de la señora de P. velyn. Ya no se cuidaron mas de mí, y para ahorrar á mi padre la pena de verme, mi madre me mandaba al campo para apacentar las reses. Allí, en soledad completa, podia pensar y meditar á mis anchas. Mis dias no eran ociosos, pues bien recordaba las palabras de mi tierna bienhechora: «Aprende á hablar pronto; hazme otras figuritas.»

El último encargo fácilmente lo podia cumplir; pero ¡el primero!... ¡aprender á hablar!

El deseo de la niña era una ley cuya inflexibilidad me espantaba, y á la cual yo quería obedecer. Así durante dos largos meses traté constantemente de repetir su nombre: al intento hacia toda especie de ejercicios, contraía los labios, llenaba la boca de pedacitos de madera y sacaba rudamente mi lengua rebelde; pero el sudor ba-



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, Paseo Recoletos.

GARANTIAS.

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000

Primas y reservas. 42.839.747

Total. 54.839.747

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 56.226.307'77.

Subdirector en esta provincia, D. Vicente Santestéban, Constitución, 49 4.º PAMPLONA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra compañía.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPETICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE EN ALTO GRADO

Cura con prontitud el DENGUE, preserva de la difteria y de la títis, usándola con frecuencia, como antiparasitaria.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante cuarenta años así lo demuestra.

No confundir la botella de la Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella

En competencia la Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en las Exposiciones internacionales donde ha concurrido obteniendo en ellas y en las de España siempre las más altas distinciones y en la Exposición especial Boenzológica de Francfort EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Hecho el análisis por M. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico, Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resalta que la Margarita de Loeches es, entre todas, las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y a única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constiuyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterias, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajos, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Setiembre. UNICO en su clase.

?POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO

CON ESE Resfriado, Tos y Mal de Garganta?

EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombradía de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tosas, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales.

Rehúese todo Sustituto Barato y sin Valor.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y seis años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados practicos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

ENTRE LIVERPOOL, SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

Hawkes, Somerville, & Co., Liverpool

Agentes generales

SALIDAS CINCENALES

Vapores destinados á este servicio

Euskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos; Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Enero 13	EUSKARO Capitan D. J. B. Arribelazaga.	Habana, Matanzas, Sagua la Grande, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Enero 20	MADRILEÑO Capitan D. E. de Luzárraga.	Habana, Matanzas, Caibarien, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Febrero 3	GALLEGO Capitan D. J. Olano.	Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos

Estos vapores no tocan en Cádiz ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 180 pesetas uno á la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los buques deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de fácil comprension.

Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipacion posible, el número de efectos que deseen embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepcion y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías sin cobrar comision de ninguna especie.

Para informes generales dirigirse á sus consignatarios los señores HIJOS DE ILLERA Y COMPANIA muelle, núm. 26, Santander, ó á su sub-agente en Navarra D. JUAN SAMANIEGO Plaza del Castillo número 8, Pamplona.

había mi frente, y mi garganta no quería articular aquel nombre querido, ni aun confusamente. ¡Cosa extraña! oía bien, podía juzgar del valor de los sonidos; no había movimiento alguno de la voz humana que casualmente no pudiese ejecutar algunas veces, ninguna letra que no pudiese pronunciar. Pero hubiérase dicho que los nervios del aparato vocal estaban trastornados y no querían obedecer á mi voluntad; cuando trataba de pronunciar una letra ó una palabra, me venían otras á los labios; y aunque me preparase por espacio de horas enteras antes de emitir un sonido, con la certeza de que mi voz no engañaría á mis esfuerzos, siempre encontraba la misma amarga decepcion. ¡Cuántas lágrimas derramé! ¡cuántas veces me arranqué los cabellos! ¡y cuántas me arrastré convulsamente por el suelo, lleno de rabia y desesperacion!

Al fin, reconociendo mi impotencia, perdí toda esperanza de hablar, y me puse triste, desanimado y enfermizo. El valor que me había infundido la compasión de Rosa, hizo me creer que tendría fuerza suficiente para resistir todas las desgracias; pero esta consoladora perspectiva fué desapareciendo poco á poco. Una nube sombría veó la radiante estrella que alumbraba mi porvenir. ¡Quedar mudo para siempre! ¡No poder expresar mi agradecimiento á los que me mostraban afecto y me consolaban en mi desgracia!

Por favor divino acepté resignado mi triste suerte, y mi alma recobró un poco de paz.

Entonces comencé con ahínco á tallar figuritas. Sabía que mi trabajo sería grato á la caritativa niña, y este era el único móvil de mi afán.

En poco tiempo fabriqué una porción de figuras, que yo designaba con el nombre de buyes, caballos, cerdos y cerdos, aunque todas se pareciesen: había también casas, iglesias, pájaros y hombres; pero lo que más me gustaba, lo que contemplaba con mayor placer era una figurita de gendarme, con un sable en la mano.

A fuerza de súplicas conseguí que mi madre me cediese la llave de un cajó de nuestra cómoda, donde encerré mis pequeñas estatuas para cuando Rosa volviese. Nadie podía ver estos productos de mi arte. Ella sola, para quien habían sido construidos, debía recibirlos antes que nadie los hubiese tocado.

A principios de año nuevo mi madre debía ir á la ciudad, y no sin gran trabajo la decidí á llevarse mi gendarme para que lo entregase á la agraciada niña de nuestro propietario.

Durante su ausencia mi espíritu fué presa de la más viva agitacion é inquietud, pensando en lo que diría Rosa de mi obra. Perecíame oír la pronunciar mi nombre con ese timbre argentino que resonaba continuamente en el fondo de mi alma, murmurando con acerto compasivo: «¡Pobre Leon!»

Por la tarde me hallaba en el camino á mas de media legua de mi casa, esperando la llegada de mi madre. Al percibirla, corrí á su encuentro con los brazos abiertos y los ojos suplicantes.

Dijome que el Sr. Pavelyn había examinado la figurita con curiosidad y se había reido con gusto; que Rosa se había mostrado satisfecha y encargádome me diese las gracias por mi regalo; añadiendo que en la primavera próxima vendría á la quinta con sus padres,

TANGYES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas á vapor de accion directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.